

Les russes de l'île d'Aix

L'île d'Aix en Charente Maritime est un petit territoire, à une vingtaine de minutes par le bateau du continent. Elle est surtout connue pour avoir été le 15 juillet 1815, la dernière halte sur la terre de France de Napoléon 1°. Son cimetière regroupe plusieurs tombes de soldats russes. Comment ces hommes sont ils arrivés là ? **C'est une histoire extraordinaire.....**



L'île d'Aix

Est située en Charente Maritime. Pour s'y rendre il faut prendre le bac à Fouras. La traversée est rapide ; l'on aperçoit Fort Enet et Fort Boyard. L'île ne fait que 129 hectares mais elle possède deux musées : la maison de Napoléon et le musée africain. L'île mourrait en 1920, quand les maisons furent rachetées par la baronne Gourgaud, riche américaine, épouse d'un descendant du dernier compagnon de l'empereur.

En 1915 la France est en guerre contre l'Allemagne. Elle a besoin de soldats : un accord secret est signé avec la Russie ; en échange des armes qui manquent à l'armée russe, celle ci fournira des soldats qui rejoindront le front. Pour le tsar Nicolas II la vie de ses sujets n'a pas beaucoup d'importance.

Nicolas Godoff est né à Pétrovazok en 1890, il s'est engagé (ou a été engagé de force) dans un régiment qui, après un extraordinaire périple a rejoint, en 1917, les troupes françaises sur le front de l'Est. L'offensive criminelle du général Nivelle fait d'énormes ravages. Le moral de la troupe est déplorable. La nouvelle de la révolution russe du printemps 1917 est bientôt connue. Les souffrances de la guerre entraînent la mutinerie de plusieurs milliers d'hommes. Le contingent russe ne peut plus être maîtrisé.

Le gouvernement français est affolé par cette situation insurrectionnelle. Il craint la contagion (1917 est l'année des grandes mutineries dans l'armée française). Les mutins russes, très politisés, sont transférés au camp de la Courtine, dans la Creuse, où après quelques mois de désœuvrement, ils doivent se soumettre. Le gouvernement ne peut tolérer une zone de non droit. Certains russes sont restés loyalistes et fidèles au régime tsariste : ce sont les russes blancs. Ils apportent leur soutien à la répression menée par l'armée française et qui commence le 16 septembre 1917. L'orchestre des mutins entonne sous la mitraille la Marseillaise puis La Marche Funèbre, de Chopin.

La répression fait officiellement une dizaine de morts. On ne saura jamais le nombre exact. Divers décomptes font état d'une centaine d'hommes tués ou blessés, mais il est probable que ces hommes qui n'étaient pas des prisonniers soient partis librement. La France ne sait plus que faire de ces encombrants alliés. Quatre-vingt-un meneurs sont incarcérés aussitôt à l'île d'Aix dans l'attente d'un jugement du tribunal militaire russe, qui ne viendra jamais.

This document was created with Win2PDF available at <http://www.daneprairie.com>.
The unregistered version of Win2PDF is for evaluation or non-commercial use only.